



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

CEPB

Bolivia presidirá reunión del Consejo Empresarial Andino

El presidente de la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB), Giovanni Ortuño, presidirá este jueves la 25 Reunión Ordinaria del Consejo Consultivo Empresarial Andino (CCEA), a la que asistirán representantes de entidades empresariales de Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia.

Fuente Original:<https://elmundo.com.bo/bolivia-presidira-reunion-del-consejo-empresarial-andino/>

EMPRESARIOS Y EMPRENEDORES

Bananeros corren el riesgo de perder mercado por bloqueos: “Nos va a matar este conflicto”

La Asociación de Bananeros del Trópico de Cochabamba denunció que los bloqueos en esa región perjudican su exportación hacia Argentina, por lo cual temen perder ese mercado y que, además, su producción sea insostenible ante la imposibilidad de transportar el fruto.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20240125_bananeros-corren-el-riesgo-de-perder-mercado-por-bloqueos-nos-va-a-matar-este-conflicto.html

Los bloqueos del evismo causan una pérdida de \$us 512 millones en 4 días

Los cuatro días de bloqueos de caminos instalados sobre todo en Cochabamba han causado un daño económico de 512 millones de dólares en Bolivia, mientras que los sectores productivos observan que la constante obstrucción de las principales vías camineras está volviendo al país altamente inviable para las inversiones.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240126/bloqueos-del-evismo-causan-perdida-us-512-millones-4-dias>

ECONOMÍA

La deuda externa llega a \$us 13.512 MM y el BCB dice que aún es “sostenible”

La deuda pública externa llegó a 13.512 millones de dólares a noviembre de 2023, lo que equivale al 28,9 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), de acuerdo a los datos más recientes del BCB.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240126/deuda-externa-llega-us-13512-mm-bcb-dice-que-aun-es-sostenible>

Comisión de Planificación de Diputados aprueba proyecto de ley que incrementa la Pensión Solidaria de Vejez

Luego de un intenso debate y tratamiento, la Comisión de Planificación, Política Económica y Finanzas de la Cámara de Diputados aprobó en grande y detalle el Proyecto de Ley 035/23-24 – que modifica los Límites Solidarios de la Pensión Solidaria de Vejez y el financiamiento para el Fondo Solidario, establecidos en la Ley 065 de Pensiones y sus modificaciones – y fue remitida al pleno de este ente legislador para su respectivo tratamiento.

Fuente Original:<https://eju.tv/2024/01/comision-de-planificacion-de-diputados-aprueba-proyecto-de-ley-que-incrementa-la-pension-solidaria-de-vejez/>

Gobierno exige priorizar aprobación del crédito para el Corredor Urbano de Sucre

El Gobierno nacional presentó a la Asamblea Legislativa Plurinacional un proyecto de ley del crédito del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para el financiamiento del Corredor Urbano en la ciudad de Sucre.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20240124_gobierno-exige-priorizar-aprobacion-del-credito-para-el-corredor-urbano-de-sucre.html

“El Legislativo bloquea \$us 752 millones”

El Gobierno volvió a quejarse este martes por el supuesto “bloqueo” en el Legislativo a distintos créditos internacionales, que suman alrededor de 752 millones de dólares. El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, acusó al “evismo” de pretender perjudicar al Gobierno con esa maniobra, aliado con las bancadas de Creemos y Comunidad Ciudadana (CC).

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20240124_el-legislativo-bloquea-us-752-millones.html

Comisos de Aduana superan los \$us 100 millones en 2023

La Aduana Nacional recaudó más de 18.411 millones de bolivianos en tributos aduaneros y el valor de los comisos superó los 100 millones de dólares durante la gestión 2023. El sector empresarial e industrial estimó que, el contrabando mueve alrededor de 3.500 millones cada año y la cifra va en ascenso.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/26/comisos-de-aduana-superan-los-us-100-millones-en-2023/>

Precio del litio cae y el sodio será su reemplazo

Una de las industrias que busca generar ingresos y que pretendía sustituir a los hidrocarburos, el litio, enfrenta una serie de dilemas, pues avanza aceleradamente su reemplazo, el sodio. En su momento, las autoridades anunciaron que por la producción de litio se generaría 5.000 millones de dólares; pero la nueva Planta de Carbonato de Litio operará sólo al 30% y está paralizada.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/26/precio-del-litio-cae-y-el-sodio-sera-su-reemplazo/>

ATT instruye a BoA facilitar información clara sobre las tarifas y horarios de los vuelos solidarios

La noche de este jueves, la Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transporte (ATT), emitió un comunicado en el que instruye a la aerolínea Boliviana de Aviación (BoA) que brinde una información clara y precisa sobre las tarifas de vuelos solidarios, ante las constantes quejas de pasajeros.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/att-instruye-a-bo-a-facilitar-informacion-clara-sobre-las-tarifas-y-horarios-de-los-vuelos-solidarios_354639

BoA habilita cuatro vuelos solidarios diarios entre Cochabamba, La Paz y Santa Cruz

La empresa pública nacional Boliviana de Aviación (BoA) habilitó cuatro vuelos solidarios diarios hasta que se levanten los bloqueos instalados en las carreteras interdepartamentales. Los vuelos se realizarán por la noche.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240125/boa-habilita-cuatro-vuelos-solidarios-diarios-cochabamba-paz-santa-cruz>

Activan puente aéreo para abastecer de carne a La Paz

A causa de los bloqueos de caminos, las carnes de pollo y cerdo subieron de costo en La Paz y, ante ello, el Gobierno nacional anunció la activación de puentes aéreos y puestos móviles de Emapa para garantizar al departamento esos alimentos a precios justos.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240126/activan-puente-aereo-abastecer-carne-paz>

ANH afirma que hay saldos para atender demanda de combustibles, pero advierte que el abastecimiento corre peligro por bloqueos

El director ejecutivo de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez, informó que a escala nacional se cuentan con saldos disponibles en las Plantas de Almacenaje para atender la demanda de combustible del país.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/anh-afirma-que-hay-saldos-para-atender-demanda-de-combustibles-pero-advierte-que-el-abastecimiento-c_354606

Transportistas de Oruro exigen ley que prohíba bloqueos

Trabajadores y choferes de empresas de transporte interdepartamental de Oruro exigen una ley contra los bloqueos de caminos y se declararon en emergencia ante los perjuicios en las carreteras.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/transportistas-oruro-exigen-ley-que-prohiba-bloqueos/20240126000024935101.html>

Transporte pesado advierte con no pagar impuestos si no se levantan los bloqueos en carreteras

Los afiliados a la Cámara Boliviana de Transporte Pesado no pagarán los impuestos si es que hasta este

viernes no se levantan los puntos de bloqueo que atraviesa el país, advirtió el presidente de este sector, Héctor Montecinos.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/transporte-pesado-advierte-pagar-impuestos-levantan-bloqueos-carreteras/20240125212113935060.html>

El presidente Arce ordena enviar víveres a transportistas y particulares varados en rutas

Luego de que se registrara el segundo muerto en los bloqueos "evistas" contra la prórroga de magistrados, el ministro de Obras Públicas, Édgar Montaña, informó que el Gobierno enviará agua, raciones secas y otros insumos a todos los que se encuentran perjudicados en las carreteras, varados por el cierre de rutas.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-enviara-viveres-transportistas-particulares-que-encuentran-varados-carreteras/20240125170300935036.html>

Ministro afirma que el hidrógeno verde jugará un rol fundamental en la economía boliviana

El ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina, destacó la importancia de la producción y uso del hidrógeno verde en Bolivia y afirmó que ello jugará en el futuro un rol fundamental en la economía, mediante políticas compatibles con los compromisos del país con la comunidad internacional para incorporar energías renovables.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/46511-ministro-afirma-que-el-hidrogeno-verde-jugara-un-rol-fundamental-en-la-economia-boliviana>

POLÍTICA

Bloqueos: 2 muertos, 23 policías heridos y la medida se radicaliza

Los primeros cuatro días de bloqueos de carreteras, por parte de sectores afines a Evo Morales, dejaron un saldo de dos personas fallecidas, al menos 23 policías heridos, problemas en la distribución de combustibles y el riesgo latente de desabastecimiento de alimentos en mercados de Cochabamba, La Paz, Oruro, Potosí y otras ciudades del país.

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bloqueos-2-muertos-23-policias-heridos-medida-radicaliza/20240126000044935097.html>

Gobierno dice que aumentaron los puntos de bloqueo, pero que el número de movilizados se redujo

En el comienzo de la quinta jornada de la obstaculización del tránsito vehicular en algunas carreteras del país, el viceministro de Seguridad Ciudadana, Roberto Ríos, informó que el número de “puntos fijos de bloqueo” subió de 16 a 18, pero que la cantidad de manifestantes se redujo.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/pais/gobierno-dice-que-aumentaron-los-puntos-de-bloqueo-pero-que-el-numero-de-movilizados-se-redujo_354677

El Gobierno denuncia cobros ilegales en puntos de bloqueo y campaña desinformativa

Cuando el bloqueo nacional de caminos indefinido evista cumple su quinto día, el viceministro de Seguridad Ciudadana, Roberto Ríos, denunció este viernes que grupos de bloqueadores realizan cobros ilegales de entre Bs 50 y Bs 80 para dejar pasar vehículos, según el tamaño. Acotó que hay una campaña de desinformación, presuntamente de parte un legislador allegado a Evo Morales.

Fuente Original: <https://brujuladigital.net/politica/gobierno-denuncia-cobros-ilegales-en-puntos-de-bloqueo-y-desinformacion>

Bloque evista tilda de ‘burla’ la convocatoria de Choquehuanca

El bloque evista del Movimiento Al Socialismo (MAS) en la Asamblea descalificó la convocatoria de David Choquehuanca para un diálogo judicial, a la que calificó de “burla”. El jefe nacional de ese partido, Evo Morales, demandó debatir una ley por tiempo y materia.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/nacional/2024/01/26/bloque-evista-tilda-de-burla-la-convocatoria-de-choquehuanca/>

Relatora de la ONU exhorta a que judiciales sean ‘lo antes posible’

La Relatora Especial sobre la independencia de magistrados y abogados de la ONU, Margaret Satterthwaite, manifestó su preocupación respecto a que la prórroga de magistrados se prolongue de manera indefinida y exhortó a que las elecciones judiciales se hagan “lo antes posible”, reportó ERBOL.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/relatora-onu-exhorta-que-judiciales-sean-antes-posible/20240126000028935105.html>

Vocero dice que el tema de fondo de bloqueos es que Evo logre controlar tribunal para tener fallo en revisión y le sea favorable

El vocero presidencial, Jorge Richter, informó este jueves que el tema de trasfondo en estos bloqueos es que Evo controle un nuevo tribunal para hacer una revisión al fallo que lo inhabilita a próximas elecciones, y que esto sea favorable para su candidatura.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cual-es-trasfondo-cierre-carreteras-jorge-richter-vocero-presidencial-habla-tema-ver-menos-proceso-evo-morales-artifices-bloqueos-pais-cual-es-trasfondo-cierre-carreteras-jorge-richter-vocero-presidencial-habla-tem>

Ruiz denuncia un “plan negro” para desestabilizar a Arce

El viceministro de Autonomías, Álvaro Ruiz, rechazó ayer los bloqueos de carreteras que viene realizando el sector evista del Movimiento Al Socialismo(MAS) en contra de la prórroga de los magistrados del Órgano Judicial.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240126/ruiz-denuncia-plan-negro-desestabilizar-arce>

Evo pide sesión por tiempo y materia para aprobar judiciales

El jefe nacional del MAS, Evo Morales, propuso que la Asamblea Legislativa Plurinacional sesione por tiempo y materia hasta aprobar la nueva convocatoria y reglamento para las elecciones judiciales.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-pide-sesion-tiempo-materia-aprobar-judiciales/20240126000045935100.html>

Zvonko cede ante la justicia y convoca a sesión para posesionar a Aguilera como gobernador de Santa Cruz

El presidente de la Asamblea Legislativa Departamental (ALD) de Santa Cruz, Zvonko Matkovic Ribera, convocó a una sesión extraordinaria para las 14:00 de este viernes, en la que se dará cumplimiento a la sentencia constitucional que ordena que asuma el vicegobernador Mario Aguilera como gobernador del departamento.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/santa-cruz/zvonko-cede-ante-la-justicia-y-convoca-a-sesion-para-posesionar-a-aguilera-como-gobernador-de-santa-_354698

Senado aprueba ley para eliminar salas constitucionales; norma fue remitida a Diputados

Polémico. La Cámara de Senado aprobó hoy jueves un proyecto de ley que eliminaría las 22 salas constitucionales, instancias creadas en 2018 en Bolivia, cuya función es tratar recursos de protección de derechos, como los amparos, acción de libertad, acción popular y otros.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/senado-aprueba-ley-eliminar-salas-constitucionales-norma-fue-remitida-diputados/20240125184229935051.html>

Abogados de acusados hablan de sumar a Evo al juicio del 'golpe I'

Es posible sumar al expresidente Evo Morales al juicio del caso 'golpe I' porque pueden presentarse pruebas de reciente obtención como la declaración del ministro de Justicia, Iván Lima, dijo el abogado Eusebio Vera, abogado defensor de los generales, Gonzalo Terceros y Palmiro Jarjuri, quienes se acogieron a proceso abreviado en ese caso.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/abogados-de-acusados-hablan-de-sumar-a-evo-al-juicio-del-golpe-i_354637

Vocal Tahuichi Tahuichi propone elecciones primarias abiertas

En una entrevista con La Razón Radio, el vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Tahuichi Tahuichi Quispe, reveló que presentará un proyecto para que se realicen elecciones primarias abiertas con el fin de brindar un mayor ejercicio democrático.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2024/01/26/vocal-tahuichi-tahuichi-propone-elecciones-primarias-abiertas/>

Solo cuatro de 11 partidos políticos tienen elegidas a sus dirigencias

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Tahuichi Tahuichi Quispe, reveló este viernes a La Razón Radio

que cuatro de los 11 partidos políticos registrados en el Órgano Electoral Plurinacional (OEP) tienen a sus dirigencias elegidas, con miras a las próximas elecciones primarias.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2024/01/26/solo-cinco-de-16-partidos-politicos-tienen-elegidas-a-sus-dirigencias/>

Mesa denuncia persecución política contra legisladores que indagan corrupción

El expresidente Carlos Mesa, presidente de la alianza Comunidad Ciudadana (CC), denunció este viernes una persecución política del MAS en contra de legisladores de la oposición, con el objetivo de impedir investigaciones de casos de corrupción.

Fuente Original:<https://brujuladigital.net/politica/mesa-denuncia-persecucion-politica-contra-legisladores-que-indagan-corrupcion>

Tres sectores sociales crean el Pacto Urbano de Bolivia para apoyar a Arce

En la ciudad de Sucre, tres sectores de organizaciones sociales del área urbano anuncian la creación del Pacto Urbano de Bolivia, que unifica a gremiales, transportistas y juntas vecinales, quienes brindan apoyo al presidente Luis Arce Catacora.

Fuente Original:<https://www.urgente.bo/noticia/tres-sectores-sociales-crean-el-pacto-urbano-de-bolivia-para-apoyar-arce>

EDITORIALES

Sin inversiones el país no podrá progresar

Al observar nuestra actual crisis económica, no podemos negar cuánto hemos perdido desde el año 2006, cuando asumió el poder el MAS, por la falta de políticas para atraer capitales financieros y tecnología. La bonanza económica que trajo la venta de gas al Brasil y la Argentina, principalmente, duró algo más de nueve años, sin que en esos momentos se haya podido evitar la dilapidación de dinero. Se requería entonces, adoptar medidas de previsión, como impulsar la diversificación del aparato productivo, para no depender de una fuente de ingresos.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/26/sin-inversiones-el-pais-no-podra-progresar/>

La promesa falsa de la "industrialización" del litio en Bolivia

En abril de 2021, YLB lanzó una convocatoria internacional para la extracción directa de litio (EDL). Sin embargo, los convenios firmados con YLB en diferentes fechas, como el 20 de enero de 2022 con CBC y el 29 de junio de 2023 con Citic Guoan y Uranium One, revelan un primer error significativo. Ninguna de estas tres empresas, incluida CATL/CBC, reconocida por su fabricación de baterías, cuenta con experiencia demostrada en EDL.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/la-promesa-falsa-de-la-industrializacion-del-litio-en-bolivia_354643

Crecimiento y consolidación del dólar paralelo

En noviembre de 2023 se cumplieron 12 años desde que el tipo de cambio del dólar de los EEUU se mantiene fijo en Bolivia (6,86 para la compra y 6,96 bolivianos para la venta). Decisión impulsada por el gobierno del entonces presidente Evo Morales (2006-2019) como parte de las políticas económicas implementadas para mantener la estabilidad de la moneda nacional.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/opinion/jose-ramiro-villegas-m/crecimiento-consolidacion-dolar-paralelo/20240126000026935065.html>

Comercio internacional en 2024

La última actualización del comercio mundial de la UNCTAD presenta un panorama dinámico y complejo, que caracterizó al comercio mundial en 2023.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/26/comercio-internacional-en-2024/>

Bolivia avanza hacia el despeñadero

Por cada día de bloqueo en el país, los empresarios, según la información que manejan, pierden cerca de 120 millones de dólares, además de que la imagen de la industria nacional se deteriora en el exterior por el incumplimiento de sus contratos, es decir, porque no pueden entregar a tiempo la mercadería que exportan.

Fuente

Original:[https://www.opinion.com.bo/opinion/editorial/bolivia-avanza-](https://www.opinion.com.bo/opinion/editorial/bolivia-avanza-despenadero/20240125002426935001.html)

[despenadero/20240125002426935001.html](https://www.opinion.com.bo/opinion/editorial/bolivia-avanza-despenadero/20240125002426935001.html)

7H LQYLWDPRV D OHHU OD FDU
DQXDO SDUD ORV
SDUWLFLSDQWHV GH 3DFWR
*OREDO HVFULWD SRU 6DQGD
2MLDPER &(2 \ 'LUHFWRUD
(MHFXWLYD GH 3DFWR *OREDO
ODV 1DFLRQHV 8QLGDV
/RV GHVDitRV D ORV TXH QRV
HQIUHQWDPRV VH LQWHQVLILFD
DKRUD PiV TXH QXQFD
\$9\$1&(026 MXQWRV SRU XQ
PXQGR PiV VRVWHQLEOH
&DUWD FRPSOHV
XQJF FRPPXQLFDWLRQV
DVVHWV V DPD]RQDZV FRP